



LA ABEJA MONTAÑESA

Periódico de intereses morales y materiales, satírico, literario, agrícola y mercantil.

Se publica los Domingos y Miércoles.—Se suscribe en la Imprenta y Litografía de Martínez Hermanos, Rivera, 14.—Su precio es 15 rs. por trimestre llevado á domicilio, y 18 adelantados fuera de la ciudad.—Los números sueltos se venden á real.

Santander 28 de Febrero de 1858.

Varios, infinitos han sido y son los descuidos de los Gobiernos en España; muchas son las anomalías que se cometieron y cometen en la direccion de todos los ramos que pueden tener influencia mas ó menos directa en la felicidad de los pueblos; pero ninguna hasta hoy estuvo mirada con mas abandono, ninguno tuvo menos proteccion, en ninguno se hizo sentir tanto la descabellada ambicion de mandos, causa única del estado deplorable á que se redujo el pais, como en todo lo concierne á instruccion elemental.

Nadie podrá dudar que los conocimientos adquiridos en la niñez son los que mas se consolidan en nuestra imaginacion, ya bien porque lleguen á concebirse por medios puramente rutinarios, ó ya por que la cabeza, virgen todavia en ideas encierre en la parte mas recóndita de su organismo aquellas que oímos predicar cuando empiezan á desarrollarse nuestras facultades intelectuales. Bajo esta hipótesis es doblemente culpable la conducta de los hombres del poder que teniendo en sus manos el medio de sacar fruto en la primera edad del hombre, revueltos en el fango de sus insaciables aspiraciones ol-

vidan tan sagrada obligacion. Asunto es este, que debieran fijarse en las mayores consideraciones, y que desgraciadamente nunca se trató con la formalidad y el aprecio que merece.

En dos sentidos refluye para el porvenir del hombre la instruccion primaria; el uno en cuanto atañe á lo instructivo, útil, necesario; el otro en cuanto concierne á lo moral, no menos útil, no menos necesario para formar la buena índole de la criatura.

En otros tiempos existió una completa indolencia respecto á esta educacion, pero es disculpable que en épocas en que dominaba el espíritu de las armas hubiese incuria para las letras. Llegaron por fin á morigerarse los hábitos de los siglos: suspendieronse las justas y torneos que ocupaban continuamente á la nobleza, los principios decayeron en su entusiasmo por las conquistas, y se inauguró una nueva era de costumbres; era en la cual parecia que los hombres deponiendo su honrosa fiereza buscaban el descanso de sus fatigas en el disfrute de los beneficios conseguidos con sus hechos de armas. Entonces debiera comenzar á sentarse el buen gobierno de la nacion y recibir su primer impulso la literatura, pero tras de un rey libertino, vino otro

rey inepto, á un privado egoísta, siguióse otro privado insolente, y las leyes han sido caprichos y las costumbres torpezas. El pueblo en aquel tiempo, como ahora víctima siempre de los desmanes de los gobernantes, vió pasar centenas de años sin introducirse una mejora conveniente. A cada instante nuevas organizaciones, á cada paso nuevos sistemas de gobierno, y todos con muy raras escepciones, observaron una misma máxima gubernamental. *“Hacer para mí.”* De esta manera es imposible que se llegue á tocar la prosperidad. De esta manera será eterno el oscurantismo.

Si se cree que la parte de instruccion está completamente atendida con fundar una escuela normal, por ejemplo en cada capital de provincia, y con dotar algunas de segunda clase en las cabezas de partido, y otras de tercera y cuarta para las villas subalternas y pueblos rurales, es creer en un gravísimo error.

En primer lugar las dotaciones que se conceden generalmente á los maestros elementales de primera clase son insuficientes para conseguir que á estas plazas opten personas de toda la capacidad que se precisa para cumplir esactamente con tan delicada mision, salvo que algunos aspirantes aparezcan que pretendan tan mez-

FOLLETIN.

LUIS

NOVELA ORIGINAL

de

Gavino Santalla y Barros.

(Continuacion del capítulo 5.º)

Tales son generalmente las consecuencias menos horribles del juego: se busca primero la ruina, se encuentra casi siempre, y despues se remedian los males con algunas gotas de alcohol, tal cual le sucede al herido de un miembro que, para no sentir los acerbos tormentos de la amputacion, se adormece con el cloroformo. Pero, ay!... aquel adormecimiento termina, y cuando el infeliz recobra su sentido, se contempla á si mismo, siente coagularse su sangre al lado del corazon, se ahoga con el pesar, y si no puede hallar alivio desprendiendo una lágrima, concluye con desmayarse nuevamente en fuerza de su dolor moral. El jugador, mientras cuenta el último céntimo, vive con esperanza, créese siempre recuperarse de sus pérdidas, y al recibir el

postrer azote de la fortuna, siente un pesar profundo; pero no con la idea de que aniquila sus intereses, sino con el punible sentimiento de que no puede continuar cebándose en el vicio: en semejantes circunstancias, si un medio se presenta de hallar dinero, por mas que este medio sea malo, por mas que sea detestable, que sea criminal, el jugador vicioso lo acepta con el deseo de conseguir el fin. Por suerte, las cosas no suelen presentarse en forma que al hombre se le depare el crimen cuando acaba de cometer una falta; porque si así fuese, menester es persuadirse que la virtud, la poca virtud que existe seria una ilusion, seria un fantasma nada mas; pero aun que no sean innumerables los ejemplos de aquella triste aseveracion, tenemos varios en nuestra sociedad, tenemos muchos que no la dejan poner en duda. Los efectos del vicio son atroces, ya bien por lo que se siente en el momento de concluir los intereses que uno espuso en juego, momento en que con la imaginacion acalorada se puede el hombre precipitar hasta la mas bochornosa infamia; ya bien cuando á saigre fria medita tranquilamente sobre el estado á que le redujo su mala conducta. Este es el instante mas peligroso: despierta de su sueño, registra su gaveta y la encuentra exhausta; comienzan extraños y desgarradores pensamientos á devorarle, no puede soportar aquel cambio repentino de situacion, oye los lamentos de su esposa que se penetró del funesto deslizo, y en medio de mil punzantes ideas recoge la mas negra de todas ellas; se lanza de lleno

en la senda de la depravacion. Si ese hombre no tiene un tierno lado que le haga apreciar en cuanto debe su existencia en medio del espantoso delirio de que es presa, al volver la vista hacia las paredes de su gabinete, lo primero que la fatalidad le arroja ante los ojos es un arma de fuego: al mirarla sonrie como si se le apareciese el ángel de la ventura, la coge presuroso, la examina interiormente, y convencido de que contiene bastante combustible para volarse el cráneo, la aplica impasible á su sien, y cae ahogado en sangre al mismo tiempo que se oye una fuerte detonacion. Así concluye, dejando á su familia el indeleble recuerdo de la deshonra! Y ¿hay quien estando al alcance de todos estos azares, acepte sin helarse de pánico la vida del jugador? Y hay gobierno, hay autoridades que por mayores que sean sus compromisos, por lisongera posicion que ocupen los hombres del vicio, por miramientos que acaso deban á estos mismos hombres, miren con indiferencia, mas diremos, que apadrinan esos focos donde germina el envilecimiento y el deshonor?

El celo que despliegan las autoridades en esta materia es muy poco comparativamente al que se necesita para el completo esterminio de un vicio de tales trascendencias. Se vigila, se estorba, se multa un establecimiento á donde no concurren mas que simples jornaleros que se ocupan el domingo en jugar el jornal, producto de los seis días restantes de la semana. Está muy bien: esta es una persecucion fundada, precisa, porque el miserable salario

quino salario, solo por necesidad, solo por no hallar otra colocacion donde con mas lucro y menos trabajo puedan utilizar sus conocimientos; y esta circunstancia se dará poquísimas veces. Lo mas frecuente es que los maestros de escuela saben todavía menos que lo que debiera saber un discípulo medianamente adelantado. Pero prescindamos por un instante de lo que pasa en las capitales de provincia, donde por fin, queda á cada padre de familia el recurso de mandar sus hijos á cualquier escuela privada; fijemos la atencion en los pueblos subalternos, en donde *velis nolis* hay que entregar los niños en poder del maestro titular único que existe. ¿Qué clase de hombres son estos maestros? preguntamos ahora ¿qué conocimientos reúnen por lo general? Y los pueblos, ó como mejor comprobante los resultados de la enseñanza, nos dirán que escasamente saben lo necesario para ser sacristanes de una parroquia. Dejemos los maestros de villas y cabezas de partido, y detengámonos en un análisis de lo que sucede en los pequeños lugares si hemos de ver substituido hasta el colmo el primer altar que se visita en el templo de la ilustracion. ¿Qué locales son los que sirven de ordinario para la enseñanza en semejantes sitios? Comunmente un aposento con mas tendencias de zaguán que de aula, y cuando no esto, suele ser el átrio de la iglesia de la misma aldea. ¡Una doble profanacion! Hasta tal extremo llega el abandono, que ni aun lugar bajo techado se facilita para tan sagrado objeto. Y ¿quién está encargado de ilustrar una centena de niños que se reúnen en la comarca? Un hombre que lo mismo serviría para barbero, que para maestro de escuela, que para pastor. Este hombre á quien se le encomienda difundir las luces, está completamente á oscuras, á menos que se tenga por luz de la sabiduría el decir de memoria los artículos de la fe, el saber aritmética hasta multiplicar ó partir, y el escribir en caracteres grotescos y sin ortografía. Este es, sin exageracion, el estado de ignorancia en que se hallan la mayor parte de los sacerdotes de Minerva. Y hasta cierto punto ¿qué tiene esto de extraño?

de un menestral es relativamente tan grande como las rentas de un potentado, una vez que con él cubre las necesidades que se crean en su clase. Pero, ¿porqué razon no se persigue activamente, porqué se tolera una banca en donde se terciaba en una noche la fortuna de veinte familias? ¿Se tiene esta consideracion porque acontece en la casa de un rico particular, ó de un soberbio título? Y en menor escala, ¿porqué no se castiga implacablemente á los dueños de los locales á donde concurren personas de la clase media con la mayor desfachatez haciendo alarde del vicio; en donde se concilian amaestrados tahures que juegan con un ciento por ciento de ventaja contra los demas, que roban á pretexto del azar? Porqué no se emplean con entera asiduidad los agentes del Gobierno en exterminar radicalmente esas crápulas en que se propaga la pasion mas criminal? Bien se comprende. Hay abusos porque los que debían cortarlos son los que primero los cometen.

Dejaremos estas reflexiones de que no ha de sacarse producto alguno, pues hace tiempo que cuando se predica el bien todos los oídos se hacen sordos. Pasó un largo rato sin que Luciano se determinase á jugar, porque no acababa de presentarse una ocasion en que pudiese poner con alguna seguridad. Por fin, llegó el momento en que creyó doblar su capital y puso las veinticuatro onzas, lleno de confianza, al lado de un tres.

Cierto es que nada hay bueno ni malo, que nadie sabe poco ó mucho sino comparativamente, y así es

Cuando se cree que la civilizacion es un mal, basta con aprender de memoria aquellas insignificantes materias con las cuales queda el hombre poco mas ó menos á la altura de un bruto que sino las esplica comprende instintivamente algunas de ellas y otras de mayor dificultad. Hasta aquí no hemos hecho mas que una breve reseña de los males por que está pasando actualmente la primera educacion; pero como estos males radican en mas que en cuanto se relaciona con el personal de los instructores, consistiendo muchísimo en los estatutos del ramo, suspendemos para otro número el emitir alguna idea que se nos ocurra sobre el particular.

G. Santalla.

Ayer concluyó la vista de la por mil conceptos célebre causa criminal instruida en este juzgado de primera instancia, con ocasion del asesinato perpetrado hace poco tiempo en el inmediato pueblo de Puente de Arce. Este deplorable suceso tiene en suspenso la espectacion pública, pendiente del desenlace de tan terrible drama, por lo mismo que son bastante raros en nuestro país los crímenes de tal naturaleza.

Debemos ante todo tributar el merecido elogio al Juzgado por la actividad que ha desplegado en la instruccion de este proceso, cosa, á la verdad, no muy comun, por mas que en principio se reconociera necesaria, si se aspira como se debe á que la pena sea todo lo ejemplar que las leyes se proponen; lo cual apenas es posible conseguir cuando se interpone un gran espacio de tiempo entre la comision del delito y el castigo del delincuente.

No se crea, por consignar aqui esta idea, que prejuzgamos la cuestion de culpabilidad ó inocencia de los que en tal proceso figuran como presuntos reos; puesto que tales calificaciones son del esclusivo dominio de los tribunales.

El acto tuvo principio en el dia anterior, y continuó hasta el fin en el salon de sesiones del Excmo. Ayuntamiento.

Sentimos no tener hoy espacio para emitir un estenso juicio sobre las varias impresiones que en nosotros produjo este solemne acto. Acaso otro dia nos ocupemos mas largamente de este asunto.

Por hoy nos limitaremos á observar lo que ya en otras ocasiones nos ha llamado la atencion en un pueblo tan culto y de la importancia de Santander, á saber: que cada dia se nota mas la falta de solemnidad y aparato que convienen á actos de tanta importancia. No alcanzamos á comprender porque no se trata de dotar al Juzgado de un local propio, decoroso y proporcionado á las altas fun-

que en este mundo de trampas, el que se cree á una grande altura como tramposo suele encontrar en la hora menos pensada con la horma de su zapato, como vulgarmente se dice.

Luciano era jugador, pertenecía á la camarilla de los negros, y al entrar en juego con sus puestas, lo hacia casi en el íntimo convencimiento de que apostaba en una carta infalible. El banquero, viendo el poco progreso que sus fondos hacian en mas de media hora despues de estar tallando habilmente, unas veces barajando *redondo*, otras presentando un *entrés* ó un *elijan* que solo jugaban los blancos, se determinó á valerse de un recurso que le sugirió su estremada habilidad.

De diversas clases son los amaños que se estilan en el juego de monte, y si bien muchos de ellos son generalmente conocidos entre los jugadores avisados, hay no obstante algunos que son peculiares de quien los inventa, y con los cuales suelen caer en la red muchos de los que se tienen por instruidos en el asunto. Tal sucedió en la banca de que nos estamos ocupando. El que tallaba tenia todas las tendencias propias de un consumado tunante, y dió pruebas de ello al confeccionar una jugada del modo que vamos á referir.

Al tiempo de recoger los naipes que habian salido en una jugada, juntó dos ases sin reservarse de los espectadores, como se reservan comunmente los banqueros con objeto de que los puntos no penetren la combinacion de las cartas y jueguen con desa-

ciones de los ministros de la Justicia. No nos parece digno de un pueblo como Santander que en una vista pública se presenten esos ministros sin el atavío y signos exteriores, que dan realce á la institucion, é influyen mas de lo que se cree en el prestigio de que debe gozar en la sociedad. El traje oficial ó de ceremonia, no es una cosa tan secundaria que no merezca en actos solemnes la mayor atencion, ni el aparato y decoro del local tan indiferente que deba despreciarse.

Aunque no se sabe aun el dia en que se verificará la apertura al público de todo el ferro-carril de Madrid al Mediterráneo, no debe estar distante; pues el 22 salió de la corte el Inspector del Gobierno para recibir la seccion de Almansa á Alicante, y luego que el gobierno la dé por recibida, se procederá á la entrega de dicha seccion á la sociedad de los ferro-carriles de Madrid á Alicante y Zaragoza que es la que la ha comprado al constructor Señor Salamanca.

Segun tenemos entendido, la diputacion de Cádiz á ejemplo de la de Madrid y Sevilla, ha pedido al gobierno de S. M. la autorizacion competente para tomar un empréstito en licitacion pública, con destino á la construccion de carreteras de aquella provincia.

El Monte Pio Universal segun los datos que recientemente ha publicado, el dia 24 contaba con 50201 suscritores; un capital impuesto que asciende á 27.474,650 rs. vn. y depositado en el *Banco de España* 11020000 rs. vn. Su registro correspondiente solo á los dias que van de este mes, asciende á 948 pólizas y 6035470 de suscripcion. No hay duda que las grandes mejoras que ha introducido en favor de sus asociados aumenta cada vez mas su crédito, y no puede sorprender ese incremento fabuloso que en tan poco tiempo ha alcanzado, su buena y regularizada administracion, y la seguridad de sus fondos depositados diariamente en el *Banco de España* son garantías de mucho valer, que unidas al generoso desprendimiento, que ejerce

cierto; por manera que estando como estaban preocupados en todas las operaciones del tallador, de suponer es que todos y en particular cada uno de los puntos se hubiese fijado en aquel *amarre* por si quizas se presentaba en la mesa alguno de los dos naipes *amarrados*; mas con toda la vigilancia general, apesar del avanzado conocimiento que con especialidad tenian algunos de los circunstantes, no hubo entre ellos uno solo que se hubiese apercibido de otro manejo que el diestro banquero ejecutó para preparar el lazo á todos los que tomaban parte en la costosa diversion. Los dos ases que todos habian visto juntar fueron intercalados con dos treses, y las cuatro cartas así combinadas las colocó delante de todas las demas. Comenzó á barajar sobre el tapete con admirable soltura, pero tuvo bastante precaucion en hacer que no se alterase el orden de los cuatro naipes que estaban debajo, presentó la baraja para el corte, y luego que uno de los puntos hubo alzado esta por la mitad, pulsando antes los naipes por el borde, como si á tientas hubiera de conocer el sitio que ocupaban en la coleccion, puso la baza alzada al lado de la que debia cubrir, pero el banquero cubrió con la misma baza que se habia levantado. La limpieza con que tuvo lugar esta segunda confeccion, y por otra parte la atencion de los puntos que un instante se distrajo á causa de una luz que acababa de apagarse de intento por uno de los mirones que quiso despabilar, hizo que nadie hubiese comprendido ni aun remotamente la bien arreglada trampa

con sus suscritores, y tenidas en cuenta las inmejorables condiciones de esta benéfica y ya acreditada sociedad la colocan á la altura que se merece.

Acaba de resolverse que, por regla general, á los buques provinientes de puertos que no se resguarden de aquellos en que se admiten los de puntos epidemiados, se les imponga el trato sanitario que marca el artículo 36 de la ley de sanidad vigente.

Mr. Julien Rembielinski, antiguo capitán polaco y empleado hoy en el ministerio de obras públicas de Francia, ha dibujado á la pluma un plano de España y Portugal que ha presentado á S. M. la Reina, y que esta Señora ha acogido, mandando que se le confiera una condecoracion honorífica en premio de su trabajo.

Se han recibido noticias comerciales de Lóndres que creemos de interes para España. El azúcar ha subido en aquel mercado, sin embargo de las considerables partidas que han salido á la venta de la Isla de Cuba, de Puerto-Rico y de Manila. El cacao se mantiene firme. El muy superior á 90 chelines el quintal, y el Guayaquil de 74 á 76. En el café tambien hay firmeza de precios. El de la Habana varia de 45 á 70, y el de Puerto-Rico de 50 á 68. Reina mucha actividad en el mercado de lanas, habiendose importado durante el pasado mes de Enero 13612 pacas en Lóndres, 10889 en Liverpool, y 52300 en los demas puertos de la isla. La alenana se vendia de 3 chelines y 4 peniques á 4 chelines y 6 peniques: la de Australia á 1 chelin y 6 peniques, y la del Cabo de Buena Esperanza á 11 peniques. Los precios del tabaco han sido: americano de 7 á 11 peniques libra, y el de la Habana de 1 á 5 chelines. Lo que mas llama la atencion es el estado del comercio de metales preciosos. Existen en las areas del Banco de Inglaterra 16.574,647 libras esterlinas.

Las importaciones durante la semana pasada, han sido: 560000 libras esterlinas de Melbourne; 105000 de otros puntos de Australia; 170000 de los Estados-Unidos; 120000 de Africa, y 40000 en plata del continente, é ingresarán 277000 procedentes del Brasil. Las exportaciones han sido de poca consideracion, siendo su principal artículo 192,742 que han salido para el Oriente. Esta acumulacion de metálico ha dado un extraordinario impulso á todos los fondos públicos, á cuya negociacion se dirigen todos los capitales con preferencia á las especulaciones del comercio. Se nota una extraordinaria decadencia en la navegacion mercantil.

La mayor parte de los buques españoles salen de aquel puerto en lastre, sin esperanzas de que se mejore este estado. Es lamentable que, en tanto que el comercio legitimo atraviesa situacion tan precaria, el contrabando prospere de un modo extraordinario. Pruébalo así una orden que acaba de recibirse en Manchester para 15000 libras en géneros finos de algodón que al parecer se destinan á Gibraltar.

En lo que va de mes ha registrado la Sociedad de seguros, „La Tutelar“ 398 nuevas pólizas por rs. vn. 3876950, quedando hoy el registro general en trescientos cincuenta y dos millones, cuatrocientos cuatromil novecientos catorce reales repartidos en 46,570 pólizas.

LA GRAMATICA DEL AMOR.

Introduccion.

El amor verdadero no reconoce limites, ni obedece mas que al corazon.

El amor florece en todas estaciones en los mas diversos climas, y en casi todos los corazones.

Solo no cabe en los egoistas.

Nace como las flores, y se desvanece como el humo.

El amor es palpable; pero visible, y de esto apelo á mis lindas lectoras.

Tiene el don de las transformaciones: engrandece, anima y embellece los corazones dó se anida.

Es todopoderoso.

Dá por veces talento, y otras muchas le quita.

Intimida en ocasiones á los mas valientes, y en otras dá valor á los cobardes.

Roba el juicio á los mas prudentes, y suele volverse á los locos.

Conduce los pobres á la riqueza, y arrastra los opulentos á la miseria.

Manda al ciego *que vea*; al sordo *que oiga*, y el milagro se cumple.

Convierte en esclavo al hombre libre, y en libre al esclavo.

Consuela al afligido, y hace llorar al que rie.

Es á veces edificante.

Los mortales son todos juguetes suyos.

Inspira las mas nobles acciones, y es causa de los mayores crimines.

Manda, ordena, y seduce: es Dios en fin: es el amor.

El amor tiene su aurora, su sol, su crepúsculo, y su noche.

¡Dichosos aquellos para quienes ha lucido el sol claro del amor!

¡Ay de los que solo han visto su oscura noche! Solo las mujeres saben amar.

El hombre que ama no tiene otra ambicion que la de agrandar al objeto de su amor.

Quien aspira á adquirir gloria, riquezas ú honores, no sabe amar.

El amor es niño ligero y alado, es exigente hasta el infinito, y quiere que todo se le sacrifique, talento, juventud y fortuna.

Hay muy pocos hombres que lo hagan, porque son muy pocos los que saben amar. Ninguno merece el amor de una mujer; y sin embargo, en todas las acciones humanas juega siempre alguna mujer.

Cada ministro, general, embajador ó millonario, presentes ó futuros, deberán su elevacion á una mujer, que aspiraran á colocar sobre un alto pedestal de mármol ó de bronce.

En Rusia é Inglaterra, se ama poco.

En Francia y Alemania, mucho.

En Turquía, nada.

En España é Italia, *apasionadamente*.

Las mujeres, por lo general, son coquetas, sobre todo cuando son bonitas, y los hombres falsos; pero á veces, es tan grato dejarse engañar, que se lo perdonan mutuamente.

El amor requiere misterio y soledad. Por eso donde mas se saborean sus placeres es en el campo ó en el retiro de los bosques.

Se ha criticado muchas veces aquel dicho *«tu amor y una choza»* pero son las primeras y mas sentidas palabras que arranca el amor de la boca de los amantes.

El amor tiene sus horas favoritas, y el amante debe saber aprovecharlas.

Tiene el amor algunos *sies* que significan *no*, y algunos *nos* que quieren decir *si*.

El hombre no ana, en realidad, sino á los 24 años. Hasta esta edad no hace mas que aprender el lenguaje del amor, y adquirir alguna experiencia. Se cometen torpezas imperdonables, ó se hace alarde de una osadia, que retrae y asusta al verdadero amor.

Rara es la vida que cuenta mas de un amor.

El segundo podria matar.

A veces teniéndole próximo, vamos á buscarle lejos.

Sin fé no se puede amar, ni ser amado, pues el amor es una religion.

El amor es la existencia de la mujer.

Es á un tiempo su principio, su savia y su perfume.

La mujer menos despierta sabe siempre amar; mientras que el hombre de mas talento hace, á veces, un pobrisimo amante.

El hombre que no ama es un b...

El amor es un talisman divino, que ennoblece y purifica cuanto toca.

En el gran poema de la creacion todo es amor.

El hombre como el pájaro, y como el insecto, todos aman, y tienen necesidad de amar.

El amor es el lazo santo que une las familias, los pueblos, y la humanidad.

Ante el amor desaparecen todos los privilegios de la tierra.

Siempre se dá preferencia á ciertas horas del dia ó de la noche, á ciertos sitios, cielos, aires, perfumes, colores, calles ó ventanas, y tales preferencias no son sino un recuerdo del objeto adorado.

El amor gusta de los obstáculos, y tiene un lenguaje suyo propio; pero muy sutil.

Una mirada, una seña, ó una sonrisa, un apretón de mano, una flor, una cinta ó un mechoncito de pelo, saben abrir los mas pesados y complicados cerrojos, y adormecer los mas vigilantes y despiadados carceleros.

Esta gramática, pues, contendrá diez capitulos que serán por su órden; el sustantivo, el articulo, el adjetivo, el pronombre, el verbo, el participio, el adverbio, la preposicion, la conjuncion y la interjeccion.

(Fin de la introduccion.)

PLEGARIA.

¡Sé mas feliz que yo!

AROLAS.

Que el cielo te reserve, Elina mia,
Un porvenir de plácidos amores:
Que maticen tu vida hermosas flores
De esperanzas, de paz y de alegria:
Que no abrase tus lábios de claveles
La copa que el pesar envenenó
Con la amargura de infernales hieles.
¡Sé mas feliz que yo!

Que el ángel de la noche su beleño
Mas puro y grato sobre ti rocíe.
Y haga tan dulce y tan feliz tu sueño
Como el del niño que durmiendo rie:
Que siempre en torno de tus sienas vaguen
Las áuras que la dicha saturó
Y con su blando soplo te embriaguen.
¡Sé mas feliz que yo!

Que los génius del bien tu hermosa frente
Perfumen con sus alas al pasar;
Que por el prisma de ilusion naciente
La imágen del placer mires cruzar;
Que nunca pruebes el dolor que alcanza
Al que sin esperanza te adoró.
¡Es tan triste un amor sin esperanza!
¡Sé mas feliz que yo!

F. de la Vega.

CHARADA.

Letra vocal es prima
que unida con tercera
hacen tiempo de un verbo
que todos en la tierra
á conjugar llegamos.
La sola diferencia
que existe, es que los hombres
conjúganle de veras,

mientras que las mujeres,
y mas si son coquetas,
diz que anteponen una
particula que niega.
Prima-segunda agitan
las aves cuando vuelan,
y el *todo* es blanco ó negro
con ramas y corteza.

Solucion á la inserta en el número 29.

PO-LÍ-GA-MO

GACETILLA.

Despachos telegráficos. El Sr. D. Fulano de Tal (este D. Fulano es igual... á un nombre propio) alcalde perpetuo, por la gracia de Dios y de si mismo, de la villa de Comillas, en la provincia de Santander, sigue sin novedad en su importante salud, y por supuesto, sin darse por entendido en lo mas minimo.

El Sr. D. Zutano de Cual (este D. Zutano representa un contratista, y es otro que bien baila) administrador de la luz pública, por obra y gracia del Excmo. Ayuntamiento, continúa riéndose á boca llena de sus compromisos, y haciendo como de costumbre, lo que tiene por conveniente.

Nota.—Esta parejita puede arder en un candil, y cada uno de los individuos que la componen, vale un dineral en cualquier mercado de verdaderos alhajas.

Indirecta. El empleado público que continuáre ejerciendo su empleo, cargo ó comision despues de constarle oficialmente su separacion ó reemplazo, será castigado con las penas de inhabilitacion temporal en un grado minimo y multa de 10 á 100 duros. Artículo 301.-Capitulo XI.-Libro 2.º-Titulo 8.º del Código penal.

Este artículo nos sugiere la siguiente pregunta: ¿Porqué siguen ejerciendo sus funciones algunos empleados despues de constarles oficialmente su separacion y reemplazo?

Contestacion.—Porque si.

SECCION MERCANTIL.

MERCADOS EXTRAJEROS.

Paris 24.

MOVIMIENTO DE HARINAS.

Existencias de ayer...	10484 qqs.	50 kil.
Arribos del dia...	4282 "	69 "
Total de mercad. en venta	11767 "	119 "
Venta del dia:	4099 "	43 "
Resto disponible	10668 "	06 "
Precio medio del dia fr.	28-20.	

Harinas. En el mercado de ayer se han publicado las siguientes operaciones: 1602 sacos de primera á entregar á 30 dias, desde 42 á 47, 50 fr.; precio medio 45, 65 fr. los 157 kil., ó sea 29, 08 fr. los 100 kil., y 155 sacos para los panaderos.

Hoy los códores han declarado 464 sacos en la forma siguiente: 90 sacos disponibles de primera de 42 á 45, 50 fr.; precio medio 44, 16 fr. los 157 kil, ó sea 28, 15 fr. los 100 kil: 50 id. en segunda venta de 42 á 47 fr.: 314 id. á entregar de 42 á 47 francos.

El precio de las harinas para las panaderias se sostiene; pero es mas difícil cada dia obtener el alza de 1 fr. por saco solicitada al principio de la semana.

Ayer tarde se habló de algunas ventas importantes de harinas cuatro marcas realizadas en baja para los cuatro meses de Marzo, siendo su precio á 48, 25 fr., pero los vendedores resisten hoy tales condiciones y pretenden 48, 50 fr. libras de gastos.

El mes corriente está muy solicitado á 48 con pocos vendedores á 48, 50. Junio y Julio se obtendrian mas facilmente á 51.

Trigos. Las ofertas de los cosecheros abundan hoy mas que hace ocho dias. No obstante, los portadores de muestras se muestran muy tenaces. Al co-

menzar el mercado pedian un aumento de 50 cént. á 1 fr. por hect. segun clase; pero al fin no se pudo obtener otra ventaja que la de 25 á 50 cént.; lo cual hace que los trigos de primera hayan subido á 27, 50 fr. los 120 kil.

Los trigos del comercio escasean mas cada dia. Hay ofertas del de Champagne á 26, 50 fr. sin encontrar tomadores sino de 25, 50 á 26 fr. los 120 kil. Se han hecho varios negocios para los molinos.

Londres 25.

Desde el 15 al 20 de este mes han llegado á la plaza las siguientes cantidades de granos y harinas del extranjero:

Trigo. 11966 cuarteras, ó sea 28147 hectolitros procedentes: 160 cuarteras de Amberes; 1000 de Cronstadt; 5565 de Dantzig; 1570 de Dunkerque; 67 de Hamburgo; 55 de Harlingen; 798 de Malta; 400 de Newted; 1150 de Rostock, y 740 de Stralsund.

Harinas. 2040 sacos procedentes: 160 de Amberes; 60 de Polonia; 4000 de Calais, y 1720 de Dunkerque.

Cebada. 5377 cuarteras, ó sean 9795 hect.

Avena. 15340 id., ó 44979 id.

Los precios cotizados en el mercado de Marklanc son los siguientes: trigo inglés blanco, nuevo, de 45 á 52 sh. cuart., ó sea de 18, 55 á 22, 41 fr. hect.; dicho rojo de 40 á 48 id. id.: Danzing superior á 48 id. id.: Rostock de 46 á 50 id. id.: Pomer, Meckl, Silesia, de 44 á 48 id. id.: América, 42 á 51.

Harinas. F. a cesas de 56 á 59 los 100 kil.: de América de 20 á 26 sh. barril.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Liverpool 25.

Pocos negocios se han hecho hoy á los precios del viernes último: las harinas superiores sostienen sus precios: las francesas valen de 56 á 59 fr. los 100 kil. Los granos menudos no tienen variacion si se exceptuan las habas que han subido 44 cént. por hectolitro.

Dublin 25.

Mercado en calma: precios firmes y continuas demandas en toda clase de granos; pero sin realizarse ningun negocio de importancia.

MERCADOS NACIONALES.

Valladolid 24 de Febrero.

MERCADO DE RUBIA. Rubia polvo en Valladolid á 44 y 45 rs. arroba segun clases.

Rubia rama, Peñafiel y Cuellar á 37 reales. Portillo y mojados, de 37 á 38 reales.

Se hacen pocas operaciones en este artículo por la mucha escasez de rubia rama, y los tenedores piden á 40 reales, pero en contrario en los mercados extranjeros se encuentran en baja, por cuya razon están trayendo á Barcelona mucha grancaína de las fábricas Francesas.

Movimiento del muelle de Valladolid en la tercera semana de Febrero.

Han entrado 58 barcas con 14505 arrobas harina, 2088 id. de azúcar y cacao, 11519 id. de sal, 650 id madera, mineral, 25980 id de piedra, 41258 id de carbon mineral, 2940 id. de hierro, 375 id. de varios efectos.

Han salido 3 barcas con 540 1/2 fanegas de trigo, 2840 arrobas de harina, 226 id. de varios efectos.

Medina del Campo 21.

El mercado de hoy ha sido muy concurrido de toda clase de granos y pronunciada la baja; pues los trigos; que en los anteriores se vendieron á 38 y 40 rs. cada fanega, en el de hoy se han vendido á 36 reales.

Las compras que para Madrid y Bilbao se hacian con mas animacion que para otros puntos, y que sostenian los precios altos: estas se van encalmado, sea por este, ó por que el temporal no puede ser mejor para los sembrados; es lo cierto que se nota algo mas animacion en los labradores á vender sus existencias.

Trigo de 34 á 36 rs. fanega.

Ceneno á 17 id. id.

Cebada de 16 á 19 id. id.

Algarrobas á 16 id. id.

Santander 28 de Febrero de 1858.

Harinas. Nada de nuevo tenemos que anunciar respecto á este polvo, pues que desde la última operacion que en su dia publicamos á 16 3/4 rs. arroba, ninguna otra se ha verificado en la semana. El mercado completamente encalmado. Hoy no podria conseguirse el precio anterior, pues las noticias recibidas de la Isla de Cuba, nada favorables, han hecho retirar los pocos compradores que al principio de la semana se presentaron.

En segundas y terceras tampoco podemos anotar ninguna operacion, por estar casi olvidadas.

Azúcares. La animacion que ha reinado en este dulce, ha dado margen á varias transacciones, pasando á otras manos sobre 2000 cajas del modo siguiente: 200 cajas blanco florete á 57 rs., 185 de idem á 57 1/2 rs. arroba y de estas mismas se han revendido 150 cajas á 59 1/2.

600 cajas blanco Penina á 52 3/4, 70 cajas blanco corriente á 50 1/4, y 50 de id. á 51 rs. arroba; 150 dorado á 59; 180 á 41 1/2; 147 á 58 7/8 y otra partida de 14 b.º y 3/4 d.º á 40 y 50. Tambien se han revendido algunas partiditas con aumento de 3/4 de real en arroba.

La existencia es regular; pero las clases superiores son estimadas y se buscan. Hoy se podrán colocar con facilidad consiguiendo buen precio.

Aguardiente de caña. Se ha colocado una partida de 20 grados á 62 pesos fuertes las 62 vergas. Tambien hay bastante existencia.

Acite. Tambien se han vendido, segun nos han informado, 25 pipas clase superior á 47 rs. arroba.

No sabemos se hayan hecho operaciones en los demas artículos, que siguen encalmados.

Por lo firmado C. G. de la Torre.

NOTA

autorizada por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de esta Plaza de las operaciones en que estos han intervenido desde el dia 24 hasta el 28 del corriente:

Plazas.	Cambios.
Londres.	8 d/v 49, 55, al 9 de Marzo 49, 50 y al 5 de Mayo 50, 2 1/2
Paris.	8 d/v. 5-22 y 5-23
Burdeos.	
Bayona.	
Madrid. . (1)	á 8 d/v 1 1/4 d.
Barcelona á ps. fs.	
Málaga.	
Cádiz.	
Sevilla.	
Coruña.	
Zaragoza.	
Palencia.	8 d/v. 1 1/2 d.
Valladolid	á 8 d/v 3/4 d.
Burgos.	
Bilbao.	
Gijón.	
Valencia.	
S. Sebastian.	
Rioseco.	8 d/v 7/8 d.
Descuento.	al 19 Abril 5 p. 0/0 al año.
Interés del dinero.	6 meses 6 p. 0/0 y un año 6 1/2 p. 0/0 anual.

(1) En el número anterior se cotizó á 7 1/4 en vez de 1 1/2.

Santander.—Imp. y lit. de los Sres. Martinez Hermanos, editores, Rivera, 14.